
 □曰．P勺 戶失矢□教育的二兔習題

 家長;自勻，匕菲邑誹1封迂、茉見子，互動

羊卑步己三皂的學習'方定荒匕

柯平順教授

 時間^ 82年吆月4t日

地點:吳興國小

前

一

二'

 )多樣化的花花世界。世界本就有各種不同的事，也有

 不同的人，才會造成多彩多姿的變化。

 )不如意事十常八九。中國古語說得很清楚，世上得意

 事實居少數。遇上不如意事是正常，不要因之心情鬱

 悶。多想些難得有的愉快事，因那往往是十之一二而

 已，應為自己能遇到而快樂。

 )家家有本難念的經。每人都有不同的煩惱，家家也有

 不同的苦楚。人應儘可能拋棄「我奸苦」的想法。西

 洋的宗教認為人生而有罪，中國的宗教認為人生是「苦



 苦紅塵」，事實上，「柴米油鹽醬醋茶」那樣不煩

 「生老病死」那樣不苦。

家長的心理調適

^口獨自憂愁愁更愁

 □怨天尤人憤難消

曰逍逍遙遙心境清

忖小小世界妙妙妙

固柳暗花明又一村

 三、親子互動

逃避事實麻煩大

抱怨不滿無濟事

自己快樂子幸檀

欣賞表現看成就

一枝草合一點露

 看開。

 提昇心境。

 找出其出路。

 ̂□他是我子女:不論他的障礙現象如

 女，這是不變的事實。親子之間的

 無法切割。他或許比刮的孩子不言

 煩:或許增加家庭更多的負擔，需

 需更多的看護人力。

 □i^k是一個人:他是一渲有特殊需要

 必否認。儘管他確有許多與人不同

 一個人的觀念來論，池還是一個人

 般人比較，相同點還是多於不同點

 一樣，享有做人的墓大人權。

曰他需要關懷:一個障盞者雖在某些

 的地方，但他所需要的仍是關懷與

 放縱。憐憫與放縱將造成不正常的

 (剝奪)學習的機會，祇有關懷與

 何，他永遠是我子

 感情是血肉相連，

甚至惹人

 的孩子，不容也不

 的地方，雖以當為

 ，且基本上他跟一

 。他仍應同一般人

方面確有不如別人

 尊重，不是憐憫與

 人格發展，或減少

尊重才能使他有歸

 亡
．
^^



 屬感，有利於自尊心的培養。有自尊心與歸屬感的孩

 子，學習的效果較理想。

 何他需要活動:一般孩子好動，特殊兒童他一樣好動，

 應容許他有活動的機會。在活動中，兒童得到發展與

 學習。但對兒童的活動並不是放縱，而應有指導，讓

 兒童在活動中學到秩序、規矩，及得到發展。家中若

 能有兒童活動的空間 好，否則亦可由家長帶到戶p．L

 空曠的安全地區活動。

固他山想表現:每個人都希望得到他人的稱讚

 能障礙的孩子限於能力，所做出的事常比不上-

可是智

 ．般兒

 童，因而不易得到稱許。當他得不到稱許，還常遭受

 指責時，就會無心於父母的要求。因他會認為反正做

 不好，怎麼做都是挨罵，那又何必努力做。所以針對

 孩子的努力加以稱許，或找些孩子能做的工作讓他表

 現，將有助於親子間的良性互動。

 四、兒童的學習成就

 廿鼓勵成就:針對障礙兒童，如要求其要一般兒童相同

 的成就水準，真有比登天還難的感覺。所以常有家長

 告訴我說:「不是不鼓勵孩子的成就，實是沒什麼成

 就可鼓勵。」這種說法我可以瞭解。也因此，有些家

 長甚至就放棄對孩子的期望。其實這是家長對成就^^

 準的認定問題。祇要不是以一般兒童的成就水準來要

 求障礙兒童的成就水準，則障礙兒童仍會有成就表現



 的。況且家長還可以製造機會，讓孩子有成功接受鼓

 勵的機會。

 □欣賞努力:一個有障礙的孩子也會努力工作，但因人

 們習慣於看結果，不重視過程的觀念。事實上，過程

 比結果更重要。除了欣賞其對過程的努力外，更可以

 對之加以鼓勵，使他願意學習(工^^)，樂於學習。

 日適當協助:障礙兒童在學習過程中，常會遭遇許多困

 難。有些家長認為他們應學會自己處理，所以堅持要

他們設法克服做好:有些家長則認為他們的障礙限制

 了學習的能力，對他們做要求太過殘忍，所以就全部

 幫忙代勞。這些都非正確的態度，遭遇困難，克服困

 難，正是一種學習與成長，但困難若超越他的能力，

 則會因無法困難而喪失信心。所以協助必要適當，既

 不剝奪學習機會，又不喪失信心。

 刨雙親之間:早期的中國傳統觀念:「男主外，女主

 內」，造成許多人認為教養子女是女人的責任。另一

 種傳統觀念是子女的教養，父母間應一個扮白臉，一

 個扮黑臉。在今日的教育觀念中，這些都不合適。子

 女的教育應是父母的共同責任，而且還應該觀念、做

 法一致。千萬不可在子女的面前，表現出爭執、矛盾

 的態度。對子女的要求應

 1．雙方一致。

 三前後一致。

 兀獎懲及時。



上接納情緒

兄針對問題

仇儘量多獎

 7．不可貪功

固親師之間:

 父母為主，

破壞父母在

 出現偏歧。

 師形象，則

 利學習，家

間應多溝通

 1．家長提供

宜的教學計晝

 。不要先指責。

 。不要提題外事

已老師提供

習的機會

 、老師提供

在家中的

咀家長配合

民家長應尊

 師請教。

 6．老師應耐

祇有雙方的

影響

進入

孩子

同樣

老師

長與

 、配

孩子

孩子

 孩子 大的為家長與老師。學齡前以

 學校以後則以老師為主。如果祖父母

 心目中的形象，則孩子的發展就可能

 的道理，家長若破壞孩子心目中的老

 的教育也將失去效果。為了孩子的順

 老師之間的關係是互助合作。彼此之

 A。
口

 在家中的表現，助老師設計良好、合

 在學校的表現，讓家長在家中提供練

 家長教養孩子的技巧，協助家長處理孩子

 行為間題。

 老師的教學，在家中督促孩子練習。

 重老師的專業能力，若有問題可直接與老

 心向家長說明教學原理。

 真誠合作，咳子的學習才可能成功。



 五、綜合座談會

 主席:聽完柯教授精彩的演講後，相信各位一定頗有收

 獲。現在，各位有什麼問題，可以提出來請教柯

 教授和我們的教育局長官。各位也可以將您對教

 育子女方式的一些心得、想法提出來和大家交換

丘白么  讓她快樂。人家

 老師都很有愛心，啟

 廿吳興國小鄭巧宜家長:校長、長官、教授、老師、各位

 好，我非常感謝校長、主任和老師，讓我的外孩女鄭巧

 宜能到普通班上音樂課，真的很棒。每次上完課回來，

 又唱又跳的表演，真是快樂極了。謝謝你們，也謝謝普

 通班的老師很愛護她，像今天，我們從側門回家時，還

 有二個小M友牽著她一起走，真是很有愛心。我希望在

 三年級時，能夠繼續到普通班上'

外面風評都說我們吳興國小很好

 智教育辦得很奸。謝^ ^

 賴校長:謝謝您。這位家長為了這個孩子花了很多心血。

目前我們學校是這個樣子:有些孩子是採用資源

 方式，也就是國語數學在啟智班上，但是像藝能

 科如唱遊、音樂，有機會就讓孩子到普通班上，

 讓孩子學習將來到社會上能夠跟人家活動在一起，

 這是我們努力的目標。將來，我們也會儘量配合

 讓孩子快樂，我們也快樂。

口大安國小學生家長:



柯

 1.我想請問柯教授:我的孩子在平常很乖。但是 近他

有一個問題讓我很困擾的就是 近幾天發現他到合作

 社去看到喜歡的東西。他沒有拿錢去買，他會自己拿

 回來。平常在家的時候，我也是會教導他，我也對他

 付出很多愛心。我不知道他為什麼會這樣子?我要怎

樣做才會讓他行為更進步?

之另外我想請問教育局長官:我的小孩每週一在仁愛國

 小接受語言治療，我有一個困擾就是在每學期結束時

我會擔心我的孩子不知是否還能繼續?我是越區就讀

 的，我已經申請了好幾年才排進去。我發現孩子接受

 治療後進步了不少。可是老師告訴我如果下學期額滿

 了，我的孩子便無法排人。於是我擔心孩子的進步會

 因而中斷，所以我希望教育局能否給我們這種特殊兒

 童一個保障就是說我的孩子既然到那兒去讀了，以後

能不能就一直在那兒?

 就孩子的發展而言，孩子在二~四歲時他的實質

認知能力當中有一個階段是想像與生活無法結合

 在一起，但是在慢慢發展後，他便會分辨清楚。

您剛剛所提的問題是孩子在物的所有權還分不清

 楚:別人的和自己的分不清楚。建議你不要強烈

 指責他，這個問題需要花一段時間來教他。你可

 以交待他帶回去，如果他沒有辦法，我們家長就

 親自帶著他拿回去，在他面前示範給他看，這樣

 幾次後，他便會漸漸T解。



 教育局黃股長:目前台北市設有語言治療班的有五所，局

 裡面已經有在檢討這五所夠不夠。所以，

 我可以跟您說的就是，如果下學期仁愛國

 小您無法排人的話，您打電話來局裡，我

 們再幫您看看還有哪幾所有這樣的方式，

 我們再幫您安排。

 曰吳興國小失君宜家長:校長、各位主任、長官、柯教授

 奸，我想請教柯教授一個問題就是我的老大完全不能接

 受他的弟弟是智障，他不讓他的的同學知道他有這個弟

 弟。有時候他跟弟弟在爭執玩具時，我會說:「弟弟是

 智障，你應該要讓他。」他便會一直跟我爭說他弟弟不

 是智障，並說我為什麼都要跟他爭，要他讓弟弟?關於

這個問題我該怎麼處理?

 柯教授:關於這個問題，我只能提我的建議，行不行得通，

 您參考一下:家中有正常兒與特殊兒童時， 難

 處理的就是孩子的心理調適問題。孩子會出現此

 問題，首先是孩子心理覺得不平:「為什麼你對

 弟弟這麼好?」所以要他因弟弟是智障而讓，i至^^

 不如平常在做時，先做到公平、一視同仁。讓孩

 子心裡平衡了，再來要求他，讓他知道因為他是

 哥哥他就該讓， 後再從日常生活中讓他去體會

 弟弟與別人不同的地方。

 失君宜家長:你說的我試過，就是說因為老大說我不公平，

 所以我現在買東西都是以老大為主，他用過的
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柯教授

 東西再給弟弟用，可是他還是說我不公平

 我知道這種狀況，問題是孩子心裡的觀念已 立^?姜喜

成 要  改變可能需要一段漫長的心路歷程。我不

 敢跟您說要多久，因為要視孩子的狀況及與孩子

 的溝通效果，這個可能還需要您多努力。

 何三興國小學生家長:校長好，各位奸，我想請教一下，

 我的孩子已經十歲了。會跑出去，這個問題該怎麼辦?

 柯教授:我想我可能無法提供您什麼有效方法，但是我可

以建議您要先了解孩子為什麼會跑出去原因及背

 景，因為您給我的資料不夠，我不敢冒然提供什

 麼方法，建議您先跟三興國小啟智班的老師聯繫，

 請他對孩子做詳細的記錄，再根據此做研判，找

 出解決的方法，假如資料搜集完了，老師還無法

 找出方法，您可以打電話給我，我再來幫您解決，

 如果我也無法，我再幫您找人解決。

 何吳興國小陳彥霖家長:校長、教育局長官，主任、柯教

 授奸，我的小孩是民國73年生的唐氏症小孩，我一直不

 敢把他往公立啟智班送，在偶然的機會裏進入育仁啟智

 中心。至於我不敢往公立學校送的原因有二||^0^是聽說

 啟智班老師的流動率大。0是要看你的運氣，看你能否

 碰到好老師。可到去年我來吳興參觀，我發現並不像人

 家說的那樣，我看這裡的老師真的是很有愛心。我的孩

 子進來以後，一直有進步，於是我開始後悔為什麼沒有

 早點讓我的孩子進來，員的很感謝這裡的老師，當然，
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 這也是由於賴校長及鄭主任對啟智教育的關心。這裏我

有一個問題和建議想提出來:

 1．有一個困擾我的問題就是我的小孩在某些父母疏忽的

 場合，即自己一個人的時候，會自言自語，好像活在

 自己世界的現象，我想請柯教授給我一些意見。

 乙另外有個小問題想給教育局長官做參考:就是我的^^、

 孩在4、5歲時就拿到殘障手冊，可是我所有資訊都是

 來自於心路文教基金會、關愛者基金會、智障家長協

 會，從來沒有收到教育局的資料，甚至在孩子2歲半時，

 我打電話到教育局請教教育機構有哪些時，他們只說

 了第一、博愛。但是第一、博愛是收中重度的兒童，

 而我的小孩是輕申度，所以，希望教育局可以搜集這

 方面資料，當我們家長有求援電話時，可以給予我們

 一些資訊。謝謝^

 柯教授:你所提到的孩子會自言自語，或者會說些跟情境

 無關的話，我想這個是沒有關係的，就像我們在

 洗澡時也會自言自語一樣，所以只要孩子不是在

 某種情境講了不得體，不該說的話，都是無所謂

 的。至於說到這個資訊的問題，像九所師院，三

 所師大的特教申心都有成立諮詢專線，都有在提

 供關於特教的訊息，可是通常都沒有人利用，難

 道真的都沒有問題嗎?我想不是的，只是大家不

 知道利用罷了，所以這個就是我們該怎麼傳播的

 問題了。又像我所知學前啟智班有六所，每年招
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 生，我們也請局裡幫忙在各大報社發佈新聞，可

 是每年依舊招不滿生，都有空缺，所以藉此機會

 也做個說明，請家長之間互相連繫。目前，我們

 希望衛生局等衛生行政單位，建立新生嬰幼兒資

 料中心，只要孩子出生經醫院診斷有障礙者，由

 醫院直接連絡社會福利機構，通知教育機構開始

 規劃入學事宜。我們希望透過各位家長多連繫、

父沉

教育局黃股長

向吳興

我的

在仙

而不

賴校長

讓我們一起來努力^

 目前局裡面一方面多辦家長座談會，多讓

 家長與教育局，與老師多連繫，也讓局裡

 多聽聽家長的心聲。另外就局裡一直有宣

 傳單、小冊子，但是以前都放在學校，對

 象只有學校老師，以後會考慮放在衛生局、

 區公所，或是里民大會時當做宣導的資料。

 以後有問題，你們可以打到局裡，我們會

 就我們所知來為你們回答。

 國小三偉霖家長:校長、長官、主任、老師大家好，

 兒子常常跑出去不回來，謝謝兩位老師的教導，現

 出去都會回來，要錢的時候，也都會跟我們「要」

 是「拿」，很感謝兩位老師。

 :我們對孩子的心和各位都是一樣的，我個人非常

 敬佩各位家長。有些家長非常的配合，像我們剛

 剛這位家長，她每天都來接送小孩子，看他的聯

 絡簿都寫得很多:一個是感謝的話，一個是孩子
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 有好的表現，希望給孩子一個鼓勵，我想家長的

 配合，對孩子，對老師都是很好的。說真的，我

 很感謝啟智班，我以前服務的學校都沒有啟智班，

 來到這裏，讓我認識了啟智班。我常跟同事說，

 當我做事做累T，我會想到啟智班走一下，他們

 很純真，一看到我會抱著我說校長奸，讓我很感

 動。
主

 □吳興國小洪美玉家長:今天聽了柯教授的演講，我覺得

 真是受益良多，前幾年我的心理是一種恐懼與自卑，以

 前我覺得我很不幸，但是今天他的演講讓我覺得我很幸

 檔，因為我有一個女兒陪伴著我。由於他的演講，不但

 讓我心情開朗，也燃起T我的希望之火。也謝謝校長，

 校長常常在校門口站崗，他不但要關心所有普通班的小

 朋友，他還不忘到啟智班看看孩子，摸摸孩子的頭，我

 的孩子回來都會說:「校長今天摸我的頭耶^還叫我唸

 課文耶^」她好開心，山特別喜歡唸課文。我覺得我很

 我的孩子能夠在吳興國小受教育，能在這裏逐漸

 成長，所以今天我們吳興國小的家長發言應該都是發自

 內心的感激。說實在的，感謝之言不是三言兩語就能說

 得盡的，我只能說謝謝再謝謝。我這裡有二個問題想提

出來:

 1．想請教教育局長官:在我的了解就是關於特殊教育的

 設置並不普及，在國中方面就更稀少了。此刻我的孩

 子已經是六年級了，即將升上國中。我知道信義國中
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 沒有特殊班，好像如果要唸就要到興雅國中去。我有

 兩句話想向教育局教議一下，如果你們知道哪些國^^、

 設特殊班的話，而那個特殊班有五、六年級的孩子的

 話，是不是你們可以先有些資訊給那些家長，讓我們

了解我的孩子在畢業後要唸哪個學校?因為這個牽涉

 到唸書時候的交通問題，種種一切很多間題需要先舖

 路先解決的。所以教育局是不是可以給國小特殊班五

 六年級的家長給予某方面的連繫，讓我們比較有心理

 準備，比較不會慌張，這是我的一個請求。

 之另外想請教柯教授:說起來這是個不好意思的問題，

 我的孩子發育非常好，站起來已經比母親高了，她已

 經漸漸地進入青春期，已經知道什麼是結婚，什麼是

 新娘子了。我在擔心說這種孩子在三、五年後能不能

 讓她丟戀愛，我是說如果有人愛她的話。或者再說得

 遠一點，如果她那時變得較成熟、人也較開竅T，又

 有個男孩子來愛她的話，我們能否讓她去結婚?

 柯教授:如果有一個人了解她的狀況，而願意跟她結婚，

 孩子有權利戀愛，有權利結婚，我們沒有理由剝

 奪她。可是我現在擔心的不是這個問題，而是如

 果這個孩子因為蕪知被羈了而懷孕了，怎麼辦，

 所以，我們要不要為這個孩子結紮、實施避孕手

 續?婚，絕對可以結，有人愛了嘛，這個人會照

 顧她;唯一讓人擔心的是:她如果懷孕了，怎麼

 辦，她怎麼帶她的孩子?這是值得我們考慮的問
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待卜者目 正

 歲時有拿到殘障手冊，事

 題。所以，我今不告訴你該怎麼做，你要視孩子

 的狀況。

教育局鄭小姐:

 止通常我在報紙、電視都有刊登諮詢專線電言

 冤費的，各位家長可以利用。

 乙剛剛有位家長提到您/^、壬

 實上那是社會局發的，那通常沒有和教育局連絡，所

 以教育局在孩子六足歲時才有兒童的資料。目前局裡

 面正在朝著與醫療單位合作，就是當孩子出生時，發

 現有障礙，便與社會單位連絡。社會單位就把這個學

 生的資料列管，到7三足歲時再通知教育局，局裡再

 來規劃一個學前班。這個目前還在醞釀。

 、另外有家長提到有關於國小、國中銜接的問題。目前

 國小是48所，國中28所。一個國中要吸收鄰近三、四

 個國小的學生，所以不是一對一的。我們在特教班的

 設立是依照出現率。每年在新生報到時，我們會有一

 次家庭訪視，老師會做記錄，我們依此調查特殊兒童

 的人數，再視其出現率來決定設立特殊班數。至於說

 要讀哪個國中，請學校轉知，事實上學校在學生國^^、

 要升國中的前半年，就會有升學卡，通知家長學區是

 哪個國中，那如果這個國中沒有啟智班，會考慮鄰近

 哪個學校有，原則上都在同一個區域。所以國小升國

 中絕對有地方去。
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 六、結論:賴校長

 今天柯教授的演講很成功，因為他的演講很細膩，而

 且給人很多省思、啟發;座談會各位家長這麼熱烈的提出

 您的寶貴意見、心得，讓我們的長官和柯教授來回答，所

 以在座的家長也很成功，因為家長、長官、教授的成功，

 我們這個活動是成功的。但是我想各位的問題還是很多，

 一個成功的座談會或演講是在欲罷不能的情況下結束的，

 讓我們今天這個活動在欲罷不能的情況下結束，謝謝各位。
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